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«Горожанин» провел опрос среди жителей Пензы, чтобы вы-
яснить, как складываются отношения рядовых горожан с мест-
ной властью. Мы задавали нашим читателям простые вопро-
сы: приходилось ли им обращаться на прием к чиновникам и 
удалось ли им решить проблему. Оказалось, что только малая 
часть опрошенных решает свои проблемы через прямое об-
щение с представителями власти. Остальные предпочитают 
ворчать и жаловаться, но ничего не предпринимают. Быть мо-
жет потому, что не верят или не видят содействия в решении 
своих проблем?        стр. 2»
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29 домов  
на начало сентя-
бря оставались 
без горячей воды

22,6  тыс.   
рублей – средняя 
зарплата пензен-
ского учителя за 
первое полугодие 
2015 года

35 лет испол-
нилось памятни-
ку первопоселен-
цу пензы

Почему Пензенцы 
не ходят в мэрию?
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 Кому в следующем 
году сделают 

капремонт?
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ГОлОс улицы
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По долгу службы наша газета освещает деятель-
ность районных администраций Пензы, мэрии, город-
ской Думы и областного правительства. У журнали-
стов есть свои методы работы, разумеется, в рамках 
закона. Но даже им не всегда удается получить не-
обходимую информацию в полном объеме или в срок. 
А легко ли рядовому горожанину попасть на прием к 
чиновнику, чтобы решить назревшую проблему? Мы 
составили рейтинг открытости местной власти.

Чтобы не быть голословными, провели небольшое 
исследование. Подготовили анкету (она была опубли-
кована в «Горожанине» № 9 от 12 августа) и предложи-
ли нашим читателям ответить на пять простых вопро-
сов. Признаться, мы ожидали большей активности от 
горожан. Нам удалось опросить 483 человека. Спасибо 
всем, кто откликнулся!

Опрос проводился анонимно, по желанию можно 
было указать свой возраст, род занятий и другую ин-
формацию. Судя по полученным данным, наиболее 
активными в нашем городе являются люди от 35 до 
65 лет. Они пользуются общественным транспортом, 
живут на один источник доходов и привыкли в этой 
жизни все делать сами.

Может быть, поэтому 40 процентов опрошенных ни-
когда не обращались к чиновникам напрямую, разве 
что за справкой в загс. Остальные, отвечая на вопрос 
«К кому вы лично обращались по каким-либо пробле-
мам?», чаще всего указывали четыре фамилии: Бочка-
рев, Белозерцев, Кривов, Ильин. Изредка попадались 
и  другие чиновники: Стрючков, Кувайцев, Воронков, 
Рябихина, Голодяев, Козенко, но на каждого из них 
приходится не более пяти упоминаний. Остальные 
имена мы опускаем, поскольку к ним были единичные 
обращения.

При этом 37 процентов опрошенных сообщили, что 
не испытывали трудностей при обращении к пензен-
ским чиновникам и быстро получали ответ на свой 
вопрос. 45 процентов говорили, что попасть на прием 
очень трудно, практически невозможно. Но не исклю-
чено, что среди этих людей немало тех, кто никогда не 
обращался к представителям власти напрямую.

«Устроил ли вас ответ?» Здесь мнения разделились 
практически поровну.

Судя по анкетам, пензенцы хорошо осведомлены о 
деятельности чиновников на своем посту. Эти сведе-
ния они получают из местных СМИ. Это самый доступ-
ный источник информации для горожан.

Любопытнее всего оказались ответы на последний 
вопрос анкеты: «Кого из пензенских чиновников вы 
считаете наиболее близким к народу и его проблемам?»

Тройка лидеров выглядит следующим образом:
Иван Белозерцев – 43 %
Юрий Ильин – 21 %
Василий Бочкарев – 17 %
Затруднились ответить 19 %.
Делать выводы только вам, нашим читателям. А 

через определенное время мы обязательно вернемся 
к составлению подобного рейтинга, чтобы посмотреть, 
как меняется отношение горожан к представителям 
власти.

Ближе к народу
«горожанин» выяснил, кого из чиновников пензенцы считают по-настоящему доступными и эффективными

http://www.pnzreg.ru
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В «Горожанине» № 13 от 09 сентя-
бря вышел материал о том, чем хорош 
округ № 7, депутатом которого явля-
ется Василий Журавлев. Сам Василий 
Семенович к сожалению, не смог при-
нять участие  в подготовке публика-
ции. Но его избиратели изъявили же-
лание рассказать о своем депутате. 

В редакцию обратилась директор 
школы № 64 Ольга Ивановна Чуб. По 
ее словам, с депутатом Журавлевым она 
работает давно и благодарна ему за ту 
работу, которую он ведет в округе.  Сам 
Василий Семенович в силу занятости 
не смог встретиться с нами. «Я считаю 
больше дел надо делать, меньше гово-
рить», – сказал он  в телефонном разго-
воре. А вот жители, как выяснилось, хо-
тят говорить о делах в округе, особенно 
хороших. 

– Василий Семенович у нас бывает 
часто, по два-три раза в месяц, – говорит 
директор школы № 64. – Жители округа 
приносят свои обращения.  Получается, 
у нас здесь филиал приемной депутата. 

По словам Ольги Ивановны, от ав-
тобусной остановки до школьных ворот 
вела буквально проселочная дорога. 
Усилиями депутата Журавлева ее при-
вели в порядок, положили свежий ас-
фальт. Заасфальтировали в этом году, 
увеличив площадь, и сам двор школы, 
восстановили уличное освещение. Те-
перь здесь стало уютнее и можно про-
водить любые школьные мероприятия. 
Отремонтировали спортивный и акто-
вый залы, поставили новые пластико-
вые окна, привели в порядок кабинет 
информатики. 

В школе немало настоящих талантов. 
Юная вокалистка Настя Веденяпина 
одна из них. Депутат Журавлев помог 
девочке попасть на международный 
конкурс «Болгария Oпен».   

– Василий Семенович оплатил доро-
гу, помог с костюмами, – рассказывает 
мама Насти Елена Владимировна. – В 
прошлом году ездили в Испанию. Бла-
годаря нашему депутату осуществилась 

мечта. Настя заняла призовые места в 
обоих конкурсах. 

Большинство жителей округа № 7 
своего депутата знают, в том числе бла-
годаря  тому, что в некоторых дворах 
установлены именные лавочки. Немало 
хорошего сделал депутат Журавлев для 
жителей своего округа. Но, как в любом 
другом округе  и здесь существует ряд 
проблем. К примеру с асфальтировкой 
дорог и тротуаров. 

– За нашим домом есть дорожка, по 
ней ходят дети в школу № 64. Эта не-
счастная тропинка не ремонтировалась 
уже более тридцати лет. А так во дворе 
у нас все прилично, недавно поставили 
лавочки, как раз депутат постарался, – 
говорит Ирина Владимировна, житель-
ница дома № 12 на улице Бородина.

Требует ремонта и тротуар во дворе 
дома № 25 на той же улице. Проблем-
ным считают жители внутрикварталь-
ную дорогу между домами № 33 и 35 
на проспекте Строителей. Она вся раз-
бита и доставляет неудобства как пеше-
ходам, так и автолюбителям. Жители 
дома № 82 на проспекте Строителей 
просят своего депутата посодействовать 
в обустройстве парковки и дворовой тер-
ритории. 

Есть в округе и другие проблемы. Го-
ловная боль для жителей дома № 25 на 
улице Бородина – подвал. Помещение 
регулярно затапливает канализацион-
ными водами. Пахучая эпопея длится 
уже четыре года. Справиться с этой на-
пастью жители самостоятельно никак 
не могут. Во дворе на детской площад-
ке лавочки для взрослых установили, 
а про детишек, видимо, забыли. Пе-
сочница и качели в плачевном состоя-
нии. Выходит, есть над чем работать в 
округе, впрочем, пожалуй, как и везде. 
Люди ждут помощи и содействия в ре-
шении своих проблем. Мы обязательно 
вернемся сюда через год и расскажем 
нашим читателям обо всех изменениях, 
которые, мы надеемся, обязательно про-
изойдут. 

После ремонта Бау-
манского путепровода 
разбита дорога на ул. 
Полтавской. Никто не мо-
жет сказать, когда будет 
ремонт.

Вера Кузнецова, Пенза
Как пояснили в депар-

таменте ЖКХ Пензы, за-
явки на ремонт дорог в 
следующем году будут 
формироваться осе-
нью нынешнего года. Для 
этого необходимо об-
ратиться с просьбой о 
проведении ремонта ас-
фальтового покрытия по 
адресу: 440008, г. Пенза, 
ул. Некрасова, 34. Либо 
можно оставить заявку на 
специальном ресурсе 
в интернете по ссылке: 
http://www.penza-gkh.
ru/grazdane.html По об-
ращению граждан будет 
дан конкретный ответ в 
установленные законом 
сроки.

Слышала, что в город-
ские больницы завезли 
бесплатную вакцину для 
взрослых. Кому будут де-
лать прививку, и нужна ли 
она?

Маргарита Ивановна, 
Пенза

В Пензу поступила про-
тивопневмококковая вак-
цина для иммунизации 
взрослого населения.

– Она пойдет на вак-
цинацию взрослого на-
селения из групп риска, 
включая призывников. 
Угроза заразиться высока 
в коллективах. Например, 
среди новобранцев в ар-
мии она может достигать 
45 процентов, – пояснила 
начальник отдела Мини-
стерства здравоохране-
ния Пензенской области 
Галина Рожкова.

Вакцинация прово-
дится в медицинских уч-
реждениях Пензенской 
области по назначению 
врачей-терапевтов и пе-
диатров.

Уважаемые горожане!
Если у вас назрел по-

настоящему больной вопрос 
и вы затрудняетесь найти на 
него ответ, обращайтесь. Ре-
дакция «Горожанина» всегда 
придет на помощь! 

Звоните: 25-85-90

кто о чем?

2

Под ПРИцелоМ

3

Дела и люди

От редакции.  
«Горожанин» приносит 
извинения за допущен-
ную ошибку при сборе 
и обработке информа-
ции. По техническим 

причинам произошла 
погрешность при верстке  
материалов номера. Мы  
устранили ошибки и за-
менили публикацию на 

стр.3 про округ №7.
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Эту тенденцию отме-
тили и наши читатели. 
В редакцию поступают 
письма, в одном из них 
автор спрашивает: «А за-
чем нам содержать рай-
онные администрации?» 
Давайте разберемся!

По уставу города Пензы 
существуют четыре рай-
онные администрации: 
Первомайская, Ленин-
ская, Железнодорожная 
и Октябрьская. Районные 
администрации отвечают 
за три десятка вопросов 
местного значения. Среди 
них благоустройство, об-
щественный порядок, ор-
ганизация торговли и еще 
много чего, вплоть до вы-
дачи разрешения на брак 
лицам, достигшим 16 лет. 
И это правильно! Человек 
должен быть уверен, что 
в случае возникновения 
проблемы ему всегда есть 
к кому обратиться. В иде-
але каждый житель дол-
жен знать в лицо или хотя 
бы по фамилии главу ад-
министрации района, что-
бы попасть к нему на при-
ем. Возможно, это удастся 
не с первого раза, все-таки 
люди они занятые. Но 
можно и подождать. Как 
правило, главы районов от 
простого народа не отвора-
чиваются. Правда, и особо 
помочь не могут. Видимо, 
поэтому и возник вопрос: 
«А тогда они нам зачем?»

В соответствии с бюдже-
том города Пензы в 2015 
году на нужды каждой из 
четырех администраций 
запланировано от 28 до 31 

миллиона рублей. Льви-
ная доля этих средств 
уходит на содержание ап-
парата и хозяйственные 
нужды. На реализацию 
полномочий, которые тре-
буют хотя бы малейшего 
финансирования, денег 
нет. Прошли те времена, 
когда в каждом районе 
был свой бюджет, свой со-
вет депутатов. Сегодня 
функция распоряжения 
деньгами в районных ад-
министрациях свелась к 
нулю. Изменения в законе 
сначала обязали консо-
лидировать все городские 

доходы в один бюджет го-
рода. Потом в связи с объ-
единением районных до-
рожно-эксплутационных 
предприятий в «Пенза-
дормост» финансирование 
работ по уборке района 
также было решено произ-
водить централизованно, 
через управление ЖКХ. 
В итоге у администраций 
остались только деньги на 
исполнение наказов изби-
рателей – так называемые 
депутатские, но и их впо-
следствии решили пере-
распределять через управ-
ление ЖКХ, поскольку 
только там есть специ-
алисты по дорожному хо-
зяйству. На сегодняшний 
день администрации име-

ют в распоряжении при-
мерно по миллиону ру-
блей на решение вопросов 
благоустройства района и 
по полтора миллиона – на 
гранты ТОСам. Главный 
их ресурс – это сотрудни-
ки: их быстрые ноги и, 
будем надеяться, светлые 
головы. В каждой адми-
нистрации числится около 
40 чиновников. Полно-
мочий у них – выше кры-
ши, задачи ставят со всех 
сторон. Ответственность, 
в том числе и уголовную, 
тоже никто не отменял. 
Вот и приходится главе 

района выезжать на голом 
энтузиазме – где уговари-
вая, где повышая голос.

Именно по этой при-
чине предпринимались 
попытки создания благо-
творительных фондов для 
развития района, куда со-
бирали деньги на добро-
вольно-принудительной 
основе. Это повлекло ряд 
громких скандалов с заве-
дением уголовных дел. Си-
туация и сегодня остается 
удручающей, долго так 
продолжаться не может.

Централизация фи-
нансовых потоков одно-
значно помогает эконо-
мить денежные средства, 
так как за одним чинов-
ником следить легче, чем 

за четырьмя. Опять же, 
по законам экономики, 
чем больше объем закуп-
ки, тем ниже цена. Но 
работает и закон сниже-
ния качества работ в за-
висимости от увеличения 
объемов. Это отчетливее 
всего видно на примере 
асфальтировки дорог. В 
настоящее время район-
ная администрация как 
юридическое лицо не от-
вечает за качество ремон-
та. В управлении ЖКХ 
для этого не хватает спе-
циалистов. Да и душа у 
них так не болит за кон-
кретный район. Им важ-
нее центральные дороги, 
а не внутриквартальные. 

У главы администра-
ции района реально не 
хватает рычагов влия-
ния и на других испол-
нителей муниципально-
го заказа, будь то уборка 
мусора или озеленение. 
Он исполняет лишь роль 
организатора, помогает 
договориться всем заин-
тересованным лицам. Так 
стоит ли содержать рай-
онные  администрации, 
лишенные  реальных воз-
можностей, как это проис-
ходит сейчас, или вернуть  
им функцию распоряди-
теля бюджетных средств? 
А может быть, стоит уси-
лить управление ЖКХ и 
другие ведомства за счет 
сотрудников районной 
администрации, сократив 
ее штат до минимума? Но 
это уже не нам решать.

сергей Орлов

даВайте РазБеРеМся

4

резонный вопрос
нужны ли Пензе районные администрации?
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В последнее время городские власти возлагают много надежд на самоуправление граждан и их актив-
ность. Пензенцы должны сами обустраивать территорию вокруг собственного дома, создавая ТСЖ и ТОСы, 
отвечать за безопасность, вступая в народные дружины, контролировать различные сферы через обще-
ственные советы. Возникает вопрос: а что будут делать чиновники? Какая роль отводится им?

http://www.penza-gorod.ru/

 главы районов от простого народа 
не отворачиваются, но и помочь не 
могут. поэтому и возник вопрос: «а 
тогда они нам зачем?» 



54

«Я сегодня начал свой 
день с эмоционального 
подъема. Увидел, как с 
клена слетел листик и 
очень медленно опустил-
ся на асфальт. Чуть ми-
норно, но так романтич-
но. Это естество жизни. 
В силу возраста я стрем-
люсь жить здесь и сей-
час.  Любуюсь натурами 
– закат, тучка, листик,
гость пришел. Пытаюсь 
смотреть на жизнь так, 
чтобы получать удоволь-
ствие».

Так романтично на-
чалась наша встреча с  
Валерием Сафроновым. 
Известный пензенский 
ресторатор – человек 
очень радушный и госте-
приимный. Мало кто се-
годня всерьез считает, что 
главное в жизни – быть 
откровенным, а жить 
честно – выгодно. 

– Как вы чувствуете
себя в сложившихся эко-
номических условиях? 
Как изменился средний 
чек в вашем ресторане? 

– Как и все. Средний
чек вырос, при этом об-
щее количество гостей у 
нас снизилось достаточно 
заметно. Мы ищем  выход 
из сложившейся ситуа-
ции. Он пока только один 
– снижение издержек,
стоимости блюд, больше 
индивидуальной работы с 
гостями. Атмосфера – это 
то, что отличает ресторан 
от сети фастфуда. 

– Поделитесь секре-
том, как вы придумыва-
ете меню?  Исходите из 
возможностей повара 
или полностью полагае-
тесь на полет фантазии?

– Формирование меню,
пожалуй, один из слож-
ных моментов, много-
гранный. Ведь мы вос-
принимаем блюдо всеми 
органами чувств – глаза-
ми, обонянием, даже слух 

срабатывает. Поэтому в 
блюде все должно быть 
прекрасно, и даже назва-
ние.   

– В одном из интервью
вы сказали, что предпо-
читаете русскую и фран-
цузскую кухню…

– Я бы уже так не ска-
зал. В январе к нам при-
езжал итальянский повар 
из Южного Тироля. Се-
верные районы Италии 
во многом отличаются от 
традиционных южных. В 
частности, в гастрономи-
ческой культуре. Это  про-
стая калорийная пища. 
Ведь Южный Тироль 
– это горы, а для того,
чтобы ходить по горам, 
нужно много сил. Поми-
мо сыров у них много по-
нятных и часто встреча-
ющихся у нас продуктов 
– сало, капуста, свинина.
Мы вводим в наше меню 
южнотирольские блюда, 
и с учетом недорогих ин-
гредиентов они по карма-
ну  каждому.

– Вы много путеше-
ствуете. У вас есть люби-
мый ресторан, и в каком 
городе он находится?

– Догадайтесь (смеет-

ся). Это ресторан в Пензе, 
в который я вкладываю 
свою душу. Работа в ре-
сторане – это каждоднев-
ное приключение. Это 
командная работа. Если 
один день не будет дирек-
тора, никто из гостей это-
го не заметит. А если тех-
нички не будут убирать 
– это заметят все. Поэтому
я называю их главными 
работниками. 

– Жизнь по ту сторону
барной стойки уже стала 
поводом для съемок се-
риалов. Расскажите про 
ваше закулисье!

– Одна их проблем – у
коллектива нет общих 
выходных. Такой день 
в году один – 1 января, 
когда заведение не ра-
ботает. В остальные дни, 
когда у людей праздники,  
у нас самые напряжен-
ные будни. Мы, конечно, 
проводим корпоративы 
– весело, дружно. Для
руководителя это важ-
ный момент, когда ты 
смотришь на коллег в 
естественных условиях и 
начинаешь понимать, кто 
есть кто.  Я минимизиро-
вал присутствие алкоголя 

на подобных мероприяти-
ях. Я не люблю пьяных 
людей. Да и в нашем ре-
сторане в силу специфи-
ки крепкий алкоголь не 
является доминантой. У 
нас гости преимуществен-
но пьют вино, а напиться 
вином довольно трудно.

– Пензу нельзя назвать
ресторанным городом. 
Когда мы перестанем 
есть дома, и случится ли 
это когда-нибудь?

– Есть дома – это одна
из таких российских осо-
бенностей. И я понимаю, 
почему. Это дешевле. Са-
мый дешевый продукт, 
приготовленный не на 
домашней кухне, – это 
шаурма. И сейчас это 
успешный бизнес-проект. 
И даже какая-то конку-
ренция появилась, они 
там занимаются марке-
тингом, например лаваш 
желтого цвета с куркумой 
почему-то называют сыр-
ным. Но когда люди хотят 
отдохнуть, а не только по-
есть, они идут в ресторан.

– Вы готовите дома?
– Не буду хвастать, что

часто. На свой день рож-
дения, например, боль-
шую часть блюд готовил 
сам. Люблю сырную по-
хлебку. Но я ее не делаю, 
делает жена. Элементар-
ное блюдо, со студенче-
ских времен его люблю. 
Очень вкусно. Вообще в 
нашей семье чаще гото-
вит супруга. 

– А как вы проводите
свободное время, и есть 
ли оно у вас?

– Вы наступили на са-
мую больную мозоль и 
еще попрыгали на ней. 
Это проблема в силу мно-
гих обстоятельств. На 
личную жизнь остает-
ся очень мало времени. 
Даже редкий поход в кино 
оказывается событием. 

Наталия ильина

4 5

МиР уВлечеНий

жить вкусно
фото из архива в. Сафронова
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оСенняя атаКа 
Осенью обостряются 

многие «спящие» хро-
нические заболевания 
сердечно-сосудистой 
системы, органов дыха-
ния и пищеварительно-
го тракта. Одна из наи-
более частых проблем 
– ангина. Практически-
ми советами по борьбе 
с недугом делится врач-
оториноларинголог выс-
шей категории Нина Се-
дова.

Как известно, минда-
лины – это своеобразные 
защитные ворота, кото-
рые не позволяют болез-
нетворным бактериям 
пробираться внутрь орга-
низма. На них и оседает 
большая часть «заразы». 

Усердствовать с та-
блетками не стоит – это 
может быть опасным. 
Важна постоянная про-
филактика. Подкрепить-
ся иммунитету помогут 
лекарственные травяные 
чаи с природными имму-
ностимуляторами: соком 
из ягод калины, настоями 
элеутерококка, женьше-
ня, эхинацеи. 

Работу миндалин про-
стимулировать можно 
также  специальными 
упражнениями: стоя пря-
мо, расслабьте шею, за-
тем резко поворачивайте 
голову влево, вправо и 
наклоняйте ее вперед и 
назад. В течение дня гим-
настику для миндалин 
рекомендуется делать не 
менее двух раз. И все же, 
если боль в горле дает о 
себе знать, лучше всего 
проконсультироваться со 
специалистом.

ва
ж

но
 зн

ат
ь

уГОлОК здОРОВья
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лесная жемчужина
Многие убедились на собствен-

ном опыте – пассивное поглоще-
ние таблеток не прибавляет ни 
сил, ни здоровья и обходится до-
рого. Выход один – искать доступ-
ные пути самовосстановления. В 
этом поможет бальнеотерапия, а 
точнее скипидарные ванны док-
тора Залманова.

Скипидарные ванны доктора 
Залманова известны во всем мире. 
На Западе его прозвали «доктором 
капилляров». Основной лечебный 
механизм процедуры заключается 
в восстановлении кровотока в ка-
пиллярах.

«Раскройте капилляры, обе-
спечьте нормальное движение по 
этим «тропам жизни» и будете здо-
ровы», – говорил Абрам Залманов.

Основной компонент лечебной 
ванны – особый скипидар. Его по-
лучают из смолы хвойных пород 
деревьев. Процедуры ускоряют об-
менные процессы, выводят токси-
ны, стимулируют иммунитет. Они 
помогут снять стресс, расслабиться, 
повысить тонус и работоспособность 

и ускорить излечение многих болез-
ней. Ванны Залманова применяют 
при заболеваниях сердца и сосудов, 
почек, печени и органов дыхания, 
сахарного диабета, ожирения, ги-
некологических и неврологических 
недугах. Они эффективны как про-
филактическое средство при про-
студе, отставании развития у детей, 
для восстановления спортсменов 
после интенсивных тренировок.

Эту удивительную процедуру вы 
можете пройти в ЛПУ «Санаторий 
имени С.М. Кирова» ежедневно до 
21.00.

Подробную информацию уз-
навайте по телефону 62-97-00. 
Адрес санатория: г. Пенза, ул. Ми-
чурина, 8.

ПрофСоюзные здравницы ПензенСКой оБлаСти

имеются противопоказания. необХодима консультация специалиста

Дача – это не толь-
ко овощные грядки и 
плантация картофе-
ля. На приусадебном 
участке каждого садо-
вода есть маленький 
оазис с пышным цвет-
ником, декоративны-
ми кустарниками или 
изумрудно-зеленым га-
зоном. Как сохранить 
своей сад долгой холод-
ной зимой, рассказы-
вает садовод со стажем 
Валентина Петрова.

Уже в сентябре сле-
дует полностью пре-
кратить полив роз. Ку-
стики должны успеть 
подготовиться к замо-
розкам и замедлить 

рост побегов. Срежьте 
все цветки и бутоны, 
оборвите нижние ли-
стья. Если осень будет 
дождливой, установите 
над розами навес из по-
лиэтиленовой пленки. 
В конце месяца при-
сыпьте прикорневую 
зону сухим торфом или 
компостом.

В сентябре заклады-
ваются цветочные почки 
у пионов. В отличие от 
роз, им просто необхо-
дим обильный полив. 
Дозировка следующая: 
по 20 литров воды на 
куст каждые три дня. 
Перед поливом внесите 
в почву древесную золу.

С газоном тоже при-
дется провести нехи-
трые манипуляции. 
Траву нужно хорошень-
ко «прочесать» грабля-
ми, чтобы удалить су-
хие побеги. Если часть 
зеленого ковра выжгло 
летнее солнце, мож-
но отреставрировать 
газон, посеяв траву в 
зиму.

Позаботьтесь о кра-
соте своего сада, и в 
следующем дачном се-
зоне он порадует вас 
обильным цветением!

розы до морозов
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http://recoilmag.com/
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Какие дома отремонтируют за счет взносов на капремонт?

Региональный фонд капитального ремонта 
многоквартирных домов обнародовал планы по 
проведению работ за счет взносов в 2016 году. 
Мы публикуем адреса, где будут ремонтировать 
крыши, фасады, коммуникации, лифты. Обра-
тите внимание, что капитальный ремонт будет 
осуществляться не сразу полностью, а поэтап-
но. В один год отремонтируют только лифты, 
в другой – крышу. Очередность работ устанав-
ливается на основании мониторинга, который 
обязаны ежегодно проводить городские власти.

Как ускорить капремонт, мы расскажем в 
следующем номере «Горожанина».

http://www.zspo.ru

Военный городок, № 7, 8, 9, 10, 11, 13 ул. Луначарского, 8
проспект Победы, 150 ул. Максима Горького, 37А
проспект Строителей, 38, 40, 42, 48, 56, 
66, 68, 68А, 76, 86, 88

ул. Минская, 8

3-й проезд Лобачевского, 4, 6 ул. Мира, 11, 39, 70
ул. Антонова, 14 ул. Московская, 10, 18, 20, 22, 24, 28, 30, 

40, 97, 103, 121
ул. Бакунина, 4 и 48 ул. Попова, 8
ул. Бородина, 5, 19, 20, 21, 25 ул. Пушанина, 26
ул. Ботаническая, 7 и 24 ул. Пушкина, 17
ул. Володарского, 31, 83, 84, 38, 78, 79, 89 ул. Рахманинова, 20, 28, 36, 42
ул. Галетная, 19 ул. Славы, 6 и 8
ул. Гладкова, 12Д ул. Слесарная, 9
ул. Замойского, 4А и 4Б ул. Собинова, 4
ул. Зарубина, 27 ул. Суворова, 39 и 145
ул. Карпинского, 37 ул. Тепличная, 16
ул. Кижеватова, 11 ул. Тухачевского, 32
ул. Кирова, 52 и 57 ул. Ударная, 43
ул. Клары Цеткин, 53 ул. Ульяновская, 23
ул. Красная, 29 и 31 ул. Урицкого, 18
ул. Куйбышева, 7 ул. Ухтомского, 5
ул. Кураева, 14Б ул. Чехова, 62
ул. Ладожская, 3, 13, 21, 45, 47, 63 ул. Чкалова, 13
ул. Ленина, 15 и 18 ул. Шмидта, 5
ул. Лермонтова, 13
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фото о. шутовой

О БылыХ ВРеМеНаХ
когда у кадровика 

спросили, почему на лю-
бой работе обязательно 
требуют высшее образо-
вание, он ответил:

– чтобы была гарантия, 
что человек в состоянии 
заниматься пять лет тупой, 
неинтересной работой и 
оставаться интересным 
человеком.

– мама, папа, завтра 
родительское собрание 
в садике. пойдете?

– нет, доча, мы лучше 
на эти деньги с тобой в 
египет съездим!

доллар дорожает, 
бензин дорожает, про-
дукты дорожают, услуги 
ЖкХ тоже дорожают.

и только цены на яхты 
снизились. радость при-
шла, откуда не ждали!

ложь неприятнее все-
го, когда она глагол.

ан
ек

до
т

ПРОГулКи ПО ВРеМеНи

телефон
размещения
реКламы
25-85-90

для

«Приходит конец на-
шей замкнутости, и не-
завидное экономическое 
положение губернии, без 
сомнения, должно изме-
ниться к лучшему», – так 
писали в мае 1873 года 
«Пензенские губернские 
ведомости» о строитель-
стве Моршанско-Сызран-
ской железной дороги.

Она была проложена 
через Пензенскую губер-
нию всего за два года. 
Успеху способствовала 
дешевая рабочая сила. На 
строительстве «чугунки», 
как тогда называли же-
лезную дорогу, были заня-
ты тысячи безземельных 
крестьян. Шпалы и рель-
сы укладывали вручную. 

19 августа в торже-
ственной обстановке было 
заложено здание вокзала. 
«Событие это, – сообщали 
«Губернские ведомости», 
– надолго останется в па-
мяти очевидцев. С само-
го раннего утра в городе 
заметно было какое-то 
особенное оживление. Из-
возчики за самые незначи-
тельные переезды ломили 
высокую плату». Отслужив 
молебен, главный инже-
нер Борейша предложил 
присутствующим хлеб-
соль. Рабочим, землеко-
пам и каменщикам под-
несли чарку и закуску.

1 сентября 1874 года 
в Пензу прибыл первый 

пробный поезд, а 7 сен-
тября прошло испытание 
деревянного моста через 
реку Суру. Регулярное 
движение по Моршанско-
Сызранской дороге откры-
лось 11 октября 1874 года. 
По ней курсировали два 
пассажирских поезда: Мор-
шанск – Пенза – Сызрань 
и обратно. Расписание дви-
жения поездов было не со-
всем удобно для пензенцев, 
но зато обеспечивало посто-
янный заработок извозчи-
кам, их число в городе рез-
ко возросло после прихода 
железной дороги.

Здание вокзала соору-
дили рядом с Ярмарочной 
площадью. Просущество-
вал деревянный вокзал 
до 1909 года, тогда он был 

снесен, и на его месте на-
чали строить современный 
кирпичный, который был 
полностью закончен только 
в 1923 году. Позже по пен-
зенскому проекту постро-
или вокзал в Сызрани, он 
сохранился до наших дней. 

В Пензе старое здание 
вокзала снесли в 70-х го-
дах прошлого века. В 1975 
году на его месте построен 
нынешний вокзал.

Когда количество путей 
на станции дошло до 16, 
и перейти их стало прак-
тически невозможно, был 
построен подземный пере-
езд с узкоколейкой, кото-
рый впоследствии стал 
пешеходным и сейчас со-
единяет Привокзальную 
площадь с автовокзалом.

Привокзальная площадь
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В музее одной карти-
ны сменилась экспози-
ция. Это событие так или 
иначе совпало с выходом 
публикации в газете «Го-
рожанин» от 26 августа, 
где мы обнародовали 
один из рейтингов куль-
турно-исторических по-
казателей. К сожалению, 
Пенза в нем выглядела 
не самым достойным об-
разом. 

В управлении культу-
ры Пензенской области 
нас попросили разместить 
другой рейтинг, подготов-
ленный Ростуризмом. Им 
он нравится больше. Мы 
с радостью исполняем эту 
просьбу.

Как говорится в сообще-
нии управления культу-
ры, по объему платных 

туристских услуг Пензен-
ская область заняла в про-
шлом году 45-е место среди 
субъектов РФ, заработав 
836 миллионов рублей. 
По объему платных услуг 
гостиниц и мест размеще-
ния – 48-е место в стране 
с показателем 676 милли-
онов рублей. Инвестиции 
в основной капитал разви-
тия туриндустрии состави-
ли за год 200 тысяч рублей 
– это 67-е место в России. 
По числу иностранных 
граждан, размещенных в 
регионе, – 64-е место.

«Понятно, что Пензен-
ская область не является 
передовиком туринду-
стрии, но ни разу не ока-
залась в двадцатке по-
следних мест по стране», 
– говорится в письме за 

подписью врио начальни-
ка управления культуры 
Пензенской области Евге-
ния Шилова. 

К слову, на днях ожив-
ление наблюдалось и у 
другого героя той самой 
публикации – музея одной 
картины. Здесь состоялось 
открытие новой экспози-
ции, посвященной портре-
ту Варвары Дмитриевны 
Римской-Корсаковой ки-
сти знаменитого Винтер-
хальтера. Эта картина 
раньше украшала стены 
зала французской жи-
вописи Пензенской кар-
тинной галереи. Впервые 
вместо слайд-фильма, рас-
сказывающего об истории 
создания шедевра, демон-
стрировался кинофильм. 
По словам директора кар-

тинной галереи Кирилла 
Застрожного, только за 4 
дня работы экспозиции ее 
посетили около тысячи че-
ловек. Доход музея за эти 
дни составил 13 тысяч ру-
блей.

Экспозиция доступна 
для посещений с 11.00 до 
18.00 каждый день, кроме 
четверга. Стоимость биле-
та: 60 руб. – для взрослых, 
40 руб. – для пенсионеров 
и студентов, 20 руб. – для 
школьников.

Когда в музеи будут очереди?
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